



T-MEC en Canadá; lento pero seguro

Ratificación del T-MEC en Canadá sin trabas, pero podría ser más lento: Cancham México

Después de que México y Estados Unidos aprobaran la nueva normatividad del comercio en América del Norte, sólo se espera que la ratificación del **T-MEC** en Canadá, proceso que para **Armando Ortega**, presidente de la **Cámara de Comercio del Canadá en México (Cancham)**, no presenta complicaciones; pero sí podría haber demoras.

El comercio exterior de México con sus vecinos del norte, se ha mantenido en vilo desde que en 2017 el presidente **Donald Trump** llamó a revisión el **Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN)** que desde 1994 había regido la relación trinacional de mercado.

Más de dos años después de un arduo y aletargado proceso de negociación, en diciembre de 2019 nació el nuevo **Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC)**, firmado por los representantes de cada nación en la Ciudad de México, a la espera de su ratificación en los Congresos.

El Senado mexicano fue el primero en dar luz verde al nuevo documento; sin embargo, conflictos políticos internos en Estados Unidos pusieron en duda la ratificación de las Cámaras. Un proceso que inyectó incertidumbre y obligó a México a renegociar el acuerdo.

Finalmente, con el beneplácito del Congreso estadounidense, el 29 de enero de 2020 llegó [el día para el T-MEC](#) con la promulgación del acuerdo desde Washington, dando un paso más firme hacia su ratificación trinacional y allanando el camino en el proceso en Canadá.

T-MEC a la espera de Canadá

El nuevo documento permanece desde el 27 de enero bajo revisión en la [Cámara de los Comunes](#). El presidente de la Cámara de Comercio del Canadá en México, Armando Ortega, aseguró que no hay mayores trabas para que el Congreso canadiense ratifique el T-MEC; sin embargo, añadió que podría llevar más tiempo.

Al participar en el Credit Outlook 2020 de Fitch Ratings, en la Ciudad de México, Armando Ortega estimó que el proceso no tendrá mayores problemas más allá de las lecturas que por ley corresponde hacer en el Congreso.

“No se vislumbran problemas más significativos (que las lecturas que corresponde hacer en el congreso), pero al haber una minoría seguramente se llevará más tiempo de lo normal, seis o siete semanas, pero no se vislumbran grandes contingencias”, indicó el presidente de la Cancham durante su participación en el panel “Oportunidades y amenazas comerciales para México”.

Añadió que es probable que salga algunos temas de México, en relación con sus políticas energéticas o algunos temas bilaterales entre Estados Unidos y Canadá en materia antidumping, pero no implica que no se ratifique el tratado.

Destacó que los canadienses son jugadores “muy significativos en materia energética” para el mercado mexicano, además del minero y, a pesar de que el T-MEC se encuentra en proceso de entrar en vigor —una vez que lo ratifique el Congreso Canadiense—, los inversionistas mantendrán cautela hasta que México no defina las reglas y oportunidades para el rubro energético.